
3. Deklination 2 

ohne Kontraktion (konsonantische Stämme) 

 

mit Kontraktion (z.B. Stämme auf unfestes -εϜ, -εØ, -εσ-) 

 

Zur Akzentuierung: Einsilbige Stämme wie παῖς, παιδ-ός werden im Gen./Dat.Sg./Pl. i.d.R. endbetont.  

Dasselbe gilt ausnahmsweise auch für den zweisilbigen Stamm γυνή, γυναικός. 

Die dritte Deklination hat keinen Themavokal (wie -α- oder -o- in der a- und o-Deklination),  

die Kasusendung tritt direkt an den Stamm, mit ggfs.unterschiedlichen Assimilationen und/oder Kontraktionen. 

Zum Akk.Sg.m. und Akk.Pl.m. in der 3. Deklination 

Die idg. Akk.-Endung lautete im Sg. auf die sonantischen Formen -£ und im Pl. -¤ς.  

Das -£ wird nach einem Konsonanten zu -ᾰ wie in γέροντα, nach einem Vokal zu -ν wie in πόλιν, 

das -¤ς wird zu -ᾰς wie in γέροντᾰς. (Erinnerung an die o-Dekl.: λόγ-ο-¤ς > mit Ers.Dehn. λόγ-ους). 

Zum Dat.Pl. in der 3. Deklination 
Hier findet Assimilation statt: γέρον(τ)-σιν > γέρουσιν (Ers.Dehn.), γράμματ-σιν > γραμμασιν (Ausfall des -τ-). 

Zum Nom.Sg und Nom.Pl.  

Der Nom.Sg.m. endet oft auf -ς oder bleibt endungslos -Ø (=Nullmorphem), auslautender Dental, also -τ fällt im Gr. aus: 

wie in γέρον(τ)-Ø > γέρων (Ers.Dehn. -ω), (-Ø  = „Nullmorphem“) 

Der Nom./Akk.Sg.n. endet auf Stammauslaut  γράμμα(τ)-Ø  > γράμμα 

Kontraktionsregeln im Paradigma γένος 

In jeder Kombination mit einem anderen Vokal siegt das -o- immer: γένε(σ)-ος > γένους, γενέ(σ)-ων > γενῶν. 

In der Kombination mit -ε- und -α- siegt der voranstehende Vokal, hier: γένε(σ)-α > γένη. 

Metathesis Quantitatum bei βασιλεύς und πόλις 

Wechsel der Quantitäten: ηος > εως, ηῐ >εῑ, ηᾰ > εᾱ, ηᾰς > εᾱς 

Der Akzent bleibt trotz Wechsel der Quantitäten auf derselben Silbe. 

  m.  f.  n.  m. 
  Greis  Frau  Buchstabe  Traube 

  *γέροντ-  *γυναίκ-  *γράμματ-  *βότρυ- 

Nom.Sg. ὁ γέρων ἡ γυνή τὸ γράμμα ὁ βότρυς 

Gen.Sg. τοῦ γέροντ-ος τῆς γυναικ-ός τοῦ γράμματ-ος τοῦ βότρυος 

Dat.Sg. τῷ γέροντ-ι τῇ γυναικ-ί τῷ γράμματ-ι τῷ βότρυι 

Akk.Sg. τὸν γέροντ-α τὴν γυναῖκ-α τὸ γράμμα τὸν βότρυν 

Nom.Pl. οἱ γέροντ-ες αἱ γυναῖκ-ες τὰ γράμματ-α οἱ βότρυες 

Gen.Pl. τῶν γερόντ-ων τῶν γυναικ-ῶν τῶν γραμμάτ-ων τῶν βοτρύων 

Dat.Pl. τοῖς γέρουσι(ν) ταῖς γυναικ-ξί τοῖς γράμμα-σι(ν) τοῖς βότρυσι(ν) 

Akk.Pl. τοὺς γέροντ-ας τὰς γυναῖκ-ας τὰ γράμματ-α τοὺς βότρυας/ βότρῡς 

  m.  f.  n. 

  *βασιλ-εύ-/-ηϜ-  *πόλ-ι-/-εØ-/-ηØ- >    *ἄστ-υ-/-εϜ-/-ηϜ- *γέν-ος/-ε(σ)- > 

Nom.Sg. ὁ βασιλ-εύ-ς ἡ πόλ-ι-ς τὸ ἄστ-υ γέν-ος 

Gen.Sg. τοῦ βασιλ-έ-ως   <ῆϜος τῆς πόλ-ε-ως   <ηØος τοῦ ἄστ-ε-ως <ηϜος γέν-ους  <ε(σ)ος 

Dat.Sg. τῷ βασιλ-ε-ῖ      <ῆϜῐ τῇ πόλ-ε-ι   <εØι τῷ ἄστ-ε-ι    <εϜι γέν-ε-ι    <ε(σ)ι 

Akk.Sg. τὸν βασιλ-έ-ᾱ      <ῆϜᾰ τὴν πόλ-ι-ν τὸ ἄστ-υ γέν-ος 

 ὦ βασιλ-εῦ ὦ πόλ-ι ὦ ἄστ-υ γένο-ς 

Nom.Pl. οἱ βασιλ-ῆς     <ῆϜες αἱ πόλ-εις     <εØες τὰ ἄστ-η       <εα γέν-η     <ε(σ)α 

Gen.Pl. τῶν βασιλ-έ-ων  <ῆϜων τῶν πόλ-ε-ων  <εØων τῶν ἄστ-ε-ων  <εϜων γεν-ῶν   <έ(σ)ων 

Dat.Pl. τοῖς βασιλ-εῦ-σι(ν) ταῖς πόλ-ε-σι(ν) τοῖς ἄστ-ε-σι(ν) γέν-ε-σι(ν) 

Akk.Pl. τοὺς βασιλ-έ-ᾱς  <ῆϜᾰς τὰς πόλ-εις     <ενς τὰ ἄστ- η       <εα γέν-η     <ε(σ)α 


